

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 7 de Junio de 1905

N.º 7157

## SECCIÓN POLÍTICA

### ¡Si hubieran muerto al rey!....

Las pasiones políticas, aun las más nobles y levantadas, las que inflama el patriotismo bien entendido y alientan los ideales más generosos, santos y redentores, oscurecen y ofuscan en ocasiones la razón, extravían el juicio y enturbian las fuentes de los sentimientos de piedad y ternura. Igual ocurre con la ambición cuando no está poderosamente refrenada por el deber.

Cuentan, que en las postrimerías del reinado de Fernando VII, estando este enfermo en la Granja, se agravó un día en términos tales, que sufrió un fuerte desmayo; y como tardara mucho en recobrar el sentido, tuvieronle por muerto, saliendo todos los cortesanos de la habitación del enfermo y dirigiéndose a la de su hermano Carlos, mientras doña Cristina quedaba sola completamente, abrazada á su esposo y derramando amarguísimas lágrimas. Arreglado el rostro á las circunstancias se presentaron los cortesanos á D. Carlos, saludándole como rey; todo eran en aquella estancia afectuosos y expresivos apretones de manos, y en voz baja, enhorabuena y felicitaciones que el hermano de Fernando aceptaba con muestras de mal disimulada satisfacción. El amor de hermano, el deber religioso, los más elementales sentimientos de piedad y hasta de buena educación, desaparecieron como por encanto ante los fulgores de la regia corona.

Refieren, que cuando llegó á la redacción de «El tiempo» la noticia de la tragedia ocurrida en el balneario de Santa Agueda, estaba Sivela en la redacción, rodeado de los más conspicuos silvelistas. «Circula el rumor de que han muerto á Cánovas, D. Francisco» dijo entrando uno de los personajes... «No caerá esa breva», se escapó decir á unos labios que ya no volverán jamás á abrirse...

Los hombres de orden, los de la selección y el sentido jurídico aceptaban—como lo prueba esa frase histórica—la colaboración de Angiolillo, para conquistar la jefatura de un partido y el triunfo de una disidencia política...

¿Por qué andarse con hipocresía? Al recibirse la noticia del atentado contra Loubet y contra el monarca español, no faltaría republicano que á impulsos de la pasión exclamara: ¡Si hubieran muerto al rey!... Y no lanzaría ciertamente esa exclamación con alegría por la muerte de un hombre, no se gozaría en el mal ajeno; pensaría en la patria,

en el bien de la patria, en la redención de la patria, creyendo, equivocadamente á nuestro juicio, que muerto el rey ya teníamos enseguida la República. ¡Tanto pueden los prejuicios y las pasiones políticas!

Si hubieran muerto al rey, ¿hubiéramos en seguida proclamado la República? ¿Pues por qué no la hemos proclamado ya? Un hombre solo, un joven que no es un Napoleón el Grande, ¿es bastante para impedirlo? ¿Es la persona del rey el obstáculo? Quien hable con sinceridad habrá de reconocer que eso es lo de menos, que es pueril creerlo.

Si el Ejército no es posible la Revolución, ¿contamos con el Ejército algún día? Pues viviendo el rey la República será. ¿No contamos con el Ejército? Pues hay que inspirarle confianza, hay que demostrarle que sin la República no hay salvación para la patria, y cuando tenga ese convencimiento y hayamos ganado por completo la opinión pública, ésta se impondrá y el Ejército, representación armada de la patria, cumplirá su deber. ¿Es que si hubieran muerto el rey, el Ejército, por sólo este hecho, se hubiera venido «inmediatamente» al campo republicano? Ni es racional ni es lógico suponerlo. A rey muerto viva el rey; después de D. Alfonso el nieto de Caserta. ¿Es que al caer D. Alfonso para siempre víctima de la dinamita—que lo mismo va contra los reyes que contra los presidentes de República, contra pobres mujeres que contra inocentes niños,—es que al caer muerto D. Alfonso ya podíamos hacer la Revolución sin el Ejército y aun contra el Ejército? También es absurdo.

Murió D. Alfonso XII y no «vino» la República, y cuidado que las circunstancias eran abonadísimas.

Dominemos, pues, la imaginación; curémonos de ilusiones; no esperemos la República ni por arte de milagros ni menos del asesinato. La República, si es, ha de ser por nuestro esfuerzo por nuestra constancia, por nuestros sacrificios, por nuestro trabajo, por nuestras virtudes, por el supremo instinto de conservación que hay que despertar en el alma nacional.

Una República cuyo cimiento principal fuera el asesinato nacería muerta.

P. y M.

## La guerra

### EL DESASTRE

La leyenda de las razas superiores é inferiores, gracias á la cual los europeos querían cohonestar sus rapiñas, ha quedado destruída á cañona-

zos por la flota del almirante Togo. Hace algo más de un año eran los japoneses una especie de macacos incapaces de resistir á una carga de cosacos. Son ahora los vencedores de Rusia, el imperio militar más poderoso de la raza blanca. En menos de la mitad del tiempo que emplearon 300.000 ingleses para vencer á 30.000 boers, han vencido á Rusia hasta la humillación suprema de no poder continuar la guerra con probabilidades de buen éxito.

Se conoce ya con exactitud el resultado de la batalla. El desastre ha sido completo. Todos los acorazados de la escuadra del Báltico están en poder de los japoneses ó en el fondo del mar. Tres almirantes, entre ellos Botjstvenski, han quedado prisioneros. Todos los cruceros acorazados han ido á pique. Los otros dos almirantes, Enquist y Bobrikoff, quizá corran la misma suerte que sus desgraciados compañeros, porque, hasta ahora, ninguno de ellos ha llegado á Vladivostok. De los 11.215 tripulantes rusos, más de 4.000 quedan muertos ó heridos; cerca de 3.000 están prisioneros. Para colmo de desdichas, los rusos no han tenido la triste suerte de devolver golpe por golpe, herida por herida. Todos los grandes buques japoneses, como los de Nelson después de Aboukir y Trafalgar, como los de Tegethoff después de Lissa, pueden continuar navegando.

La batalla del 27-28 de mayo puede no representar el fin de la guerra; significa sin duda alguna la desaparición del poder naval de Rusia en Oriente—y en Europa cuando menos por mucho tiempo; da á los japoneses el predominio incontestable del mar en el teatro de la guerra.

Rusia se jugaba su última carta; ha perdido la partida. Ya no puede pensar en cortar las comunicaciones entre el Japón y el ejército que, á las órdenes del mariscal Oyama, continúa su marcha invasora en Manchuria. Ya no le es dable abrigar la esperanza de que Vladivostok sea el baluarte donde se estrellen los esfuerzos del Japón. Si pierde otra batalla en Manchuria, la guarnición de Vladivostok aumentara, en los depósitos del Japón, el número de prisioneros capturados en Port-Arthur y en Mukden.

Durante las últimas semanas se había exagerado el poder ofensivo y defensivo de la flota de Botjstvenski; por esto ha sido más tremendo el efecto producido por la noticia del desastre. En realidad no tenía el almirante ruso más que cuatro acorazados de combate, «Orsk», «Borodino», «Alejandro III» y «Príncipe Suvaroff». El «Ostiablia» era un buque mixto, entre acorazado y crucero, con protección insuficiente. El «Almirante Nakhimoff» el «Sissoi Veliki» y el «Nié» eran buques viejos y de escaso tonelaje. Y el «Hon-

mach», el «Sevianin», el «Apraxin» y el «Uchakoff», viejos guardacostas remozados, únicamente aptos para luchar con el «Fuso», el «Matsushima» y otros buques similares japoneses, que figuran en el anuario de la marina del Japón como barcos de tercera fila. Los japoneses, en cambio, contaban con tres acorazados de 15 mil 200 toneladas y uno de 12.500, todos nuevos, de gran marcha, superiores á los cuatro acorazados rusos. Sus cruceros acorazados de 20 y 21 millas de marcha, eran todos modernos y formaban una división capaz de batirse contra los acorazados rusos, siempre que se mantuvieran á conveniente distancia, cosa que les era muy fácil dada su mayor velocidad. En cuanto á cruceros protegidos, naves auxiliares, destructores y torpederos, su superioridad era grande. Tenían, además, los japoneses la costumbre de vencer y la seguridad que da esta costumbre.

En tales condiciones, se trataba, por parte de los rusos, de forzar el paso del estrecho de Corea para llegar, lo antes posible, á Vladivostok. Los japoneses debían impedir que se realizara el plan del enemigo.

El almirante Togo esperaba con todas sus naves en el puerto de Mashampo. Al saber, por medio de la telegrafía sin hilos, que la escuadra del Báltico avanzaba, formada en dos columnas, hacia el estrecho de Tsushima, se situó al sur de la isla de Uoshima y en cuanto aparecieron los buques rusos, abrió contra ellos un fuego terrible, dirigido contra la columna de baber y contra la cabeza de la de estribor. Al cabo de media hora escasa de fuego, perdieron los rusos su formación, sus disparos eran poco certeros y el desorden se hizo general. Tener que pasar un estrecho bajo el fuego del enemigo es maniobra difícil, y las concentraciones sucesivas de fuego de los japoneses echaron á pique dos acorazados. Hubo unos momentos de indecisión y la escuadra del Báltico inició un movimiento hacia atrás, viendo que no podía forzar el paso. Por dos veces trataron de avanzar los rusos, queriendo un combate bordo á bordo si era posible; pero Togo, gracias á la superior velocidad de sus acorazados y cruceros, evitó el peligro y rechazó al enemigo. Los rusos se acercaron al anochecer á la costa del Japón, á las rocas de Liancourt y entonces ocurrió el segundo acto de la terrible catástrofe.

Todos los torpederos y destructores disponibles, que eran unos setenta, se lanzaron á toda máquina contra la escuadra rusa y en tres ataques rápidos y eficaces averiaron ó echaron á pique á un acorazado más y á los tres cruceros acorazados.

A la mañana siguiente, los buques rusos continuaron adelantando, y al llegar al estrecho oriental de Tsu-



hina fueron atacados de nuevo por todas las fuerzas de Togo. Entonces fué cuando, acerbado por los proyectiles japoneses, arriaron el pabellón de San Andrés los acorazados «Orel» y «Nicolás D» y los dos guarda costas «Afraxin» y «Seviarún». La batalla estaba perdida; la flota rusa aniquilada; pero continuaba la persecución y durante ella fueron echados á pique los acorazados que aun podían navegar.

A Vladivostok solo llegaron el buque hospital «Orel», el crucero protegido «Almaz» y un contratorpedero.

De una escuadra de 35 buques—sin contar el «Orel», que no es buque de combate—solo dos, de insignificante poder ofensivo, habian escapado casi indemnes. El desastre fué, pues, completo; mucho mayor que lo que pudieron esperar los mismos japoneses. Y con la agravante de que ningún navío de alto bordo del Japón quedó inutilizado.

La impresión producida por esta nueva victoria de los japoneses es grande. En Alemania, en Inglaterra, en Austria, en Italia, reconoce todo el mundo que Rusia ha recibido un golpe del que tardará mucho en reponerse.

Parece que la consecuencia inmediata de esta derrota debiera ser la paz. Rusia no puede esperar que sus tropas tomen un clamoroso desquite del desastre de su flota. Mientras el Transiberiano no sea capaz de transportar más gente; mientras los japoneses puedan recibir refuerzos, es inútil pensar en victorias. Y aun cuando Linievitch derrotara á Oyama en una batalla, los japoneses quedarían siempre victoriosos. Siempre quedarían en posesión de Port-Arthur. Si continúa la guerra es casi seguro que asistiremos á la toma de Vladivostok. Dadas estas consideraciones es indudable que á Rusia le conviene hacer la paz.

Pero á ella se oponen el partido militar, la camarilla que aconsejó la funesta guerra y quiere continuarla á toda costa, para no perder su influencia, y la burocracia, que comprende que ha terminado su poder al terminar la lucha. Es, pues, posible que prosiga la guerra. El Czar debe tener también el balance de ella. Pero no olvide que cada falta trae aparejado su castigo. La falta fué enorme; el castigo puede ser ejemplar. Además de los grandes duques, chambelanes, senadores, ministros, favoritos, burócratas de categoría y laya, existe en Rusia un factor con el que nadie parece contar: el pueblo; la masa enorme de ciento veinte y cinco millones de habitantes que padece las consecuencias de esta guerra. ¿Querrá esta masa dar más dinero y más sangre? Al desastre interior, ¿no seguirá una revolución interior?

Pronto lo sabremos.

A. BIERA.

## LA EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

### EXCURSIÓN CIENTÍFICA

En Figueras

Han regresado de su excursión científica á la provincia de Gerona y algunas poblaciones de Francia, los ilustres señores rector y vicerector de esta Universidad doctores Rodrí-

guez Méndez y Benito de Endara.

Este viaje ha servido para que los sabios maestros tuviesen ocasión de recibir muestras inequívocas de admiración y simpatías en premio de la meritísima labor que están realizando en pro de la difusión de la ciencia.

Salieron de Barcelona los respetables expedicionarios el sábado á las dos de la tarde, siendo recibidos en el Empalme por el Sr. Jordi, secretario del Instituto de Figueras y entusiasta propagandista de la Extensión Universitaria, y en Gerona por otros catedrático, que les acompañaron hasta Figueras.

En la estación de la capital del Ampurdán aguardaban á los sabios maestros el alcalde, el juez de instrucción, el coro «Erato», llevando en su estandarte la medalla de la Extensión Universitaria; los concejales representantes de todos los Círculos y Sociedades y numeroso público, que les vitoreó á su llegada.

Al paso de la comitiva, las damas que ocupaban los balcones de la carrera aplaudían con entusiasmo.

Los balcones de la Cámara Agrícola hallábanse adornados con colgaduras de los colores nacionales, dándose el caso de que, á pesar de la larga existencia de esta importantísima Sociedad, era esta la primera vez que colgaba sus balcones, no habiéndolo hecho ni aun cuando el rey visitó la ciudad de Figueras.

La Cámara obsequió á los señores Rodríguez Méndez y de Benito con un espléndido banquete en la fonda del Comercio. A los postres se recibió una carta de los viajantes de comercio que accidentalmente se hallaban en Figueras, saludando respetuosamente á los catedráticos de la Universidad de Barcelona.

Por la noche, en el local de la Cámara Agrícola, insuficiente para contener tan crecido concurso, se dió la anunciada conferencia de Extensión Universitaria, desarrollando el doctor De Benito, con su peculiar competencia, el tema «Relaciones entre el Comercio, la Agricultura y la Economía Política».

A instancias del auditorio vióse precisado á hacer uso de la palabra el doctor Rodríguez Méndez, quien pronunció un brillante discurso sobre la historia de la agricultura española, cautivando á la concurrencia, formada en su mayoría por personas competentes.

En Francia

Al siguiente día marcharon en doce carruajes á la pintoresca población francesa Amélie Les Bains, recorriendo en cuatro horas los sesenta kilómetros que separan dicha población de Figueras. En la excursión figuraban catedráticos, autoridades de Figueras y otras conocidas personalidades.

Antes de pasar la frontera fueron interrogados diferentes veces por compactos pelotones de guardia civil, que se hallaban apostados en todos los caminos, vigilando los pasos á Francia, para impedir, sin duda, que traspasasen la frontera personas sospechosas, durante la estancia del rey en el extranjero.

Cumplen los guardias civiles con tal rigor su cometido, que hasta los que formaban la excursión científica fueron molestados, teniendo que dar su nombre el juez de instrucción de Figueras que los acompañaba.

Después de ser obsequiados con un banquete por las autoridades de Amélie Les Bains, siguieron hasta Boulong, donde tomaron el tren y se trasladaron á Perpignan, acompañados de los alcaldes de todas las poblaciones visitadas y del Port-bou.

La mañana del lunes la dedicaron los doctores Rodríguez Méndez y Benito de Endara á visitar en carruaje la población, acompañados del cónsul francés en Figueras y de las autoridades de la población.

En portbou

Después de ser obsequiados con un almuerzo, emprendieron el viaje á mediodía para Portbou. El recibimiento que en esta población se hizo á los ilustres viajeros es superior á toda ponderación.

En él tomó parte todo Portbou, ciudad verdaderamente cosmopolita, abierta á todas las religiones y á todas las creencias.

El vecindario en masa, con todas sus autoridades al frente, aclamaba con verdadero frenesí á los doctores Rodríguez Méndez y De Benito, produciéndose una manifestación de simpatía y cariño tan grande y tan espontánea, que el alcalde, abrazando al rector de la Universidad, le dijo vivamente conmovido:

—Señor: Este es Portbou, aquí está todo Portbou. Lo mismo los españoles que los franceses, todos han venido á recibirle. Créame que nada mas podría hacerse si viniera el Rey y nos obligasen á que le recibiéramos bien.

Estas sinceras frases del Alcalde de la fronteriza población española, reflejaban elocuentemente el afecto que profesa al doctor Rodríguez Méndez.

Desde la estación seguidos de millares de personas, se dirigieron al nuevo paseo de Rodríguez Méndez, que si bien hasta ahora no tiene más que unos cien metros de longitud, será en breve el mejor de la población.

La placa dando á comer el nombre del paseo es de fondo azul y caracteres blancos. Además del título tiene este paseo otra simpatía: la dan los árboles que lo adornan y que fueron plantados por los niños de las escuelas municipales al celebrar la fiesta del Arbol.

Visitaron después el Casino de España, la magnífica biblioteca y museos de la Sociedad La Conjestá y las seis escuelas de la población, lo mismo las laicas que la de las Hermanitas, dirigiendo el rector de la Universidad cariñosas, frases á todos los niños y niñas.

En la fonda de la estación se les obsequió por la noche con un banquete de sesenta cubiertos, en el que reinó la mayor cordialidad.

Terminado el banquete, en el espacioso teatro de Portbou se celebró la fiesta de Extensión Universitaria, disertando sobre temas científicos el presidente de dicha institución, Sr. Martí, que hizo la presentación de los oradores y los Sres. Vives, abogado de Figueras; Monegal, presidente del Círculo Menestral de ídem; Bofill, diputado á Cortes; Pérez y Jordi, director del Instituto de Figueras; el primero y secretario el segundo; Benito de Endara y Rodríguez Méndez, que resumió de modo magistral, causando su elocuente oración gratísima impresión en el auditorio, que se estrujaba materialmente por oír la conferencia.

En demostración del delirante entusiasmo que en Portbou había por agasajar al ilustre rector de la Universidad, baste decir que las señoritas y las hijas del pueblo habían mandado traer infinidad de flores de Valencia para arrojarlas al paso del sabio maestro, divulgador de la ciencia.

De regreso

El martes muy temprano se trasladaron al Castillo de Perelada, visitando la biblioteca y jardines saliendo después para Figueras, donde comieron en la fonda de la Estación. Por la tarde, en el expreso, siguieron su viaje á Barcelona siendo objeto de nuevas manifestaciones de afecto en la despedida de Figueras y Gerona.

Esta es á grandes rasgos la última excursión científica hecha por el doctor Rodríguez Méndez.

Las ovaciones delirantes de que ha sido objeto y el incondicional concurso que le han prestado en su viaje cuantas personalidades de valía habitan las poblaciones visitadas, demuestran plenamente que la árdua tarea que al crear la Extensión Universitaria se impuso el maestro de todos, va dando el fruto que se esperaba y que los pueblos saben agradecer cuanto se haga para sacarlos de la ignorancia, facilitándoles los medios que para adquirir su cultura necesitan.

(De «El Liberal» de Barcelona)

## CORREO DE HOY

Después del atentado

París 6.

Son hasta ahora inútiles las pesquisas hechas para descubrir el paradero de Ferraz.

«La Presse» publica una entrevista sostenida en el Palacio de Justicia con el revolucionario Ivetot, quien ha declarado conocer á Vallina, al que disuadió de que hablara en el mitin de la Bolsa del trabajo, Luelot, antes de constituirse prisionero por haber tomado parte en el citado mitin, ha declarado que está persuadido de que el complot no ha existido jamás. Esta conspiración—dijo—ha sido inventada para poder explicar la historia de la calle Rohan. Dicho esto, ha ido á presentarse al juez.

Defensas militares.—Senadores vitalicios.

El general Polavieja saldrá dentro de breves días para Baleares, donde quiere estudiar las defensas militares. A sus órdenes va el capitán Balseiro.

El Gobierno no se propone, por ahora, proveer las vacantes de senadores vitalicios. Se ha limitado á proveer una en el ministro de Estado, teniendo en cuenta que no tenía asiento en ninguno de los Cuerpos colegisladores.

En honor de Silveira

En la Academia Española fué dedicada la última sesión á la memoria de Silveira. A requerimientos de los académicos habló brevemente el señor Maura:

«No estoy preparado—dijo—para rendir á Silveira el homenaje que se merece. Fué un amigo de toda la vida; en los últimos años nuestra comunicación fué casi diaria. De él puedo decir que lo que más admirada era la complejidad de su talento, y de sus trabajos. Fué abogado y político, de una política que observé debilita todas las luces espirituales, pero que no pasó en él; escritor fecundo, crítico profundo, que pensaba y sentía al nivel de las ideas y pensamientos más altos.»

Ceremonias.—Matanza de armenios.—Los herederos.

Berlín.—Continúa celebrándose ceremonias preparatorias de la boda del



kronprinz. Celebrada esta, créese que los recién casados irán á Italia.

Tiflis.—En el Cáucaso han sido asesinados 700 armenios.

Cavetown.—Llegan noticias asegurando que los insurrectos herreros han asesinado la guarnición alemana de Wernebad.

**Viaje de Alfonso XIII**

Londres.—A la llegada de don Alfonso se celebró una recepción en el palacio de Buckingham. Por la noche hubo comida íntima á la que asistieron los reyes de Inglaterra, el príncipe de Gales y su séquito. Don Alfonso á las diez y media retiróse á descansar.

En el banquete de pasado mañana en el Palacio Real dicen que será anunciada oficialmente la boda del rey con la princesa de Connaught, con la cual y con sus padres comió anoche don Alfonso.

**De la guerra**

Manila.—Los barcos japoneses acechan la salida de los barcos rusos aquí refugiados, á los cuales se ha ordenado por el Gobierno norteamericano que salgan inmediatamente ó que se desarmen.

**¿Por qué?—Banquete.**

Madrid 6.

De un comercio de fotografías han sido retiradas y rotas por un funcionario palatino vistas del cortejo oficial á la entrada del rey en París.

Los organizadores del banquete artístico en obsequio al escultor Robin han acordado celebrarlo pasado mañana en los Viveros.

**De un mitin.—La Gaceta**

«El País» publica una extensa reseña del mitin de la Coruña, demostrando, contra la información oficial, que fué un acto serio é imponente y que el público ovacionó á los oradores.

La «Gaceta» no publica resolución alguna de interés general.

**La prensa madrileña**

«El Imparcial» señala negruras precursoras de un nuevo desastre para nuestros campos. Se refiere á Marruecos.

«El Liberal» se expresa análogamente, temiendo que la frase de Villaurrutia de que «la cuestión de Marruecos es para nosotros cuestión de honor» nos ocasione graves daños.

«El Globo» dice que Francia y España deben afirmar y desarrollar sus nuevos intereses, dejándose de aventuras. En otro artículo reclama serenidad, pues todos parece que están dejados de la mano de Dios á fuerza de genuflexiones.

«El País» dice que lo principal del viaje á Inglaterra no se realizará, porque el rey se casará con una archiduquesa austriaca, complaciendo á su familia y al Papa.

**MAHÓN**

**EXTENSIÓN UNIVERSITARIA**

El profesor M. Martín Schyrgens suspende desde hoy, por lo adelantado de la estación, las conferencias sobre Literatura francesa que daba los miércoles en el Instituto.

A las doce y media de esta tarde ha llegado procedente de Barcelona

con escalas en Alcudia y Ciudadela, el vapor correo «Menorquina», conduciendo la correspondencia, 34 pasajeros y una variada carga.

En el indicado buque ha llegado nuestro querido amigo el diputado provincial D. Jorge T. Ládico. Sea bien venido.

Hoy se ha hecho público por medio de pregón que el plazo para poder pagar las cédulas personales de este año concluye el día 30 del presente mes.

Advirtiéndose que concluido dicho plazo se decretará por el Sr. Tesorero de Hacienda el único grado de apremio sobre todos los morosos.

Han sido destinados al Regimiento de Mahón los primeros tenientes don Víctor Alén Solá D. y Antonio Soler Obrador.

La Gaceta ha anunciado la plaza de aspirante de tercera de la depositaria de Hacienda de Mahón, dotada con el haber anual de 1 250 pesetas, la cual puede ser solicitada por sargentos.

El vapor de hoy ha sido portador de trece cestos de cerezas y algunos de albaricoques, para el consumo de esta ciudad.

Continúan en las escuelas públicas de esta ciudad los exámenes.

Hoy le ha tocado el turno á la que dirige nuestro amigo D. Antonio Juan.

Los señores que forman la Junta local de Instrucción Pública, sabemos que han quedado altamente satisfechos del estado de adelanto en que se hallan aquellos alumnos.

Reciba con tal motivo nuestra más sincera felicitación tan distinguido maestro.

Si debemos dar crédito á las informaciones que nos llegan de Londres, las condiciones que el Japón propondría á Rusia, en el caso de que éste quisiera la paz, serían las siguientes:

- 1.º Una indemnización de 2,500 millones de francos.
- 2.º El desarme completo de Vladivostok, para que aquella plaza quedase convertida en un puerto exclusivamente comercial.
- 3.º Compromiso por parte de Rusia de no enviar buques de guerra á las aguas chinas y japonesas durante un largo período de tiempo.
- 4.º Cesión al Japón de la isla Sakhaline, perteneciente á Rusia.
- 5.º Cesión de Port-Arthur y de la Península de Liao-Tung al Japón.
- 6.º Cesión al Japón de una gran parte del ferrocarril ruso en la Manchuria.
- 7.º Reconocimiento por parte de Rusia del protectorado japonés en Corea.

¿Serán aceptadas estas condiciones? Las altas personalidades políticas á quienes se ha formulado esta pregunta han contestado invariablemente: ¡Todo depende del czar! ¿Hasta cuando?

Dice «La «Última Hora» de Palma de ayer:

**MOVIMIENTO ANARQUISTA**  
Ayer llegó á Palma, procedente de Barcelona, el cabo de policía Sr. Coma, que acompañó al agente expicador de toros «Memento» en la con-

ducción del anarquista Picoret, que fué detenido, como saben nuestros lectores, en Mahón.

El detenido se llama Alfredo Picoret y es natural de Villafranca del Panadés.

A bordo del vapor «Lulio», pocas horas antes de haber salido de Palma hizo declaraciones por escrito confesándose cómplice en distintos hechos, pero que fué á causa de la exaltación que le producían las doctrinas que le predicaban otros anarquistas como Toxas y Corominas y que él en conciencia no adivinaba su verdadero alcance.

Tenía verdadero remordimiento de haber emprendido esta senda que hacía que en la primavera de su vida sufriese remordimientos y torturas. Descubrió diferentes complots, entre ellos uno que se fraguaba en Barcelona.

Dijo que las bombas mandadas á París lo habían sido seccionadas y que allá sus compañeros habían de componerlas.

La que sirvió para atentar contra el Rey explicó de qué modo se habían valido para hacerla llegar hasta París.

Denunció el local donde se reunían los declarados anarquistas para fraguar sus complots.

Dijo que en una montaña inmediata á Barcelona había ocultas bombas y una de ellas estaba preparada, de modo que al ser descubierta explotase para herir á los que irían á desenterrarla.

Al llegar á Barcelona hizo declaraciones ante el Fiscal y Juez, á las que se atribuye mucha importancia.

El motivo de las detenciones de los anarquistas Pedro Bernades, Francisco Serra, Pedro Pascual, Juan Toxas y Pedro Corominas, efectuadas en Barcelona, se cree que están relacionadas con las denuncias que ha hecho el joven Alfredo Picoret, detenido en Mahón.

**EL COMANDANTE MILITAR DE**  
Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etcétera, etc.

Hago saber: Que admitida por la Superioridad la renuncia del cargo de Vocal Pescador de la Junta de Pesca de esta Provincia presentada por el Patrón Miguel Barber y debiéndose nombrar para sustituirle un Patrón de pesca libre ó agremiado que no dependa de tomentador armador ó comerciante y debiendo ser elegido por sufragio por todos los inscriptos que en esta Isla se dedican libremente al ejercicio de pesca se hace público á fin de que desde el día de hoy hasta el quince del actual puedan los de este Puerto emitir sus votos en esta Comandancia por medio de papeleta en la que aparecerá inscriptos dos candidatos, exhibiendo sus oportunas cédulas personal y de inscripción.

Mahón 6 Junio de 1905.—Leopoldo Hacár.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 7, 3:10.

Ayer tarde se fundió una parte

del tercer depósito de agua del Lozoya.

Afortunadamente no causó desgracias personales, pues desde que ocurrió la última catástrofe se había prohibido el paso por aquellos alrededores.

Madrid 7, 4, 15.

El señor García Alix ha declarado que se propone editar un folleto para repartirlo por la nación, explicando en él la obra económica del Gobierno actual.

Dicho señor opina que merecerá la aprobación del país.

Madrid 7, 5:20.

El Gobierno ha declarado que por ahora no se ocupará para nada del enlace del Rey, y que cuanto se viene diciendo es todo eventual.

Madrid 7, 6:25.

Las sociedades de Valencia han pedido al Gobierno que conceda temporalmente la franquicia á los trigos y harinas que proceden del extranjero.

Madrid 7, 7:30.

Desde Londres comunican que se ha verificado la recepción en la embajada española, la que ha resultado brillantísima.

El Rey recibió en ella á los comerciantes españoles.

Madrid 7, 8:00.

Londres.—Anoche el Rey Eduardo dió en el palacio de Buckingham un banquete en honor de Alfonso XIII.

En el brindaron ambos soberanos por la prosperidad de las dos naciones.

Madrid 7, 8:40.

Desde Berlín comunican que ha tenido lugar el casamiento civil del hijo heredero de la corona de Alemania.

Este acto se ha celebrado con inusitado esplendor asistiendo las comisiones extranjeras, el cuerpo diplomático y la nobleza.

Madrid 7, 10:00.

Desde Ceuta comunican que Joaquín Miguel Artal que hace un año atentó en Barcelona contra la vida del señor Maura y que se halla exigiendo condena en aquel presidio, ayer tarde intentó fugarse, pero apercibidos los vigilantes dispararon contra él hiriéndole gravemente en una pierna.

Madrid 7, 10:40.

Londres.—En el banquete celebrado en Palacio el Rey Eduardo VII dijo que Inglaterra y España permanecen y permanecerán aliadas en todos aquellos asuntos que signifiquen paz y civilización.

Madrid 7, 11:10.

Barcelona.—El Congreso federativo Catalán-Balear ha celebrado su sesión preparatoria.

Al acto asistieron noventa delegados.

Imp de F. Fabregues, á cargo de Bibé.



# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litúnicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900

Depurativas Diuréticas No exigen régimen  
Aperitivas Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son seguros en los Embarazos gástricos,  
Dispepsias, Congestiónes del Hígado, del Bazo, de los Riñones,  
Ictericas, Diarreas biliosas, Catarrros de la Vejiga y  
de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísima y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITUNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

## Iluminación á incandescencia por gas. Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la reducción de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Co'ocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquier, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026.—BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arroyal, 8.—Mahón

## Libros de lance

entre ellos figuran una Gramática inglesa con sus correspondientes clave de temas, un centenar de entregas de la Historia de España del señor Pi y Margall, varias novelas et. etc.

Se venden por un precio sumamente barato.

En esta imprenta informarán.

## Pintor decorador

Se halla en Mahón donde cuenta pasar todo el verano, un artista para el pintar y dorado de salones, comedores, paisajes, etc. etc. y muy especialmente en imitación á mármoles, maderas, flores y rótulos para lo cual se pone á disposición de las personas que deseen utilizar sus servicios.

Además compra á buen precio toda clase de antigüedades.  
Para más informes en la casa de Huéspedes de la calle del Castillo, núm. 72, "LA FAMILIAR"

## PARA VENDER

Lo está una casa situada en la calle de Sta Cecilia nº 20.

Informarán calle de la Plana numero 21

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vértigos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Pétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.

Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Brandreth

## Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.

Agentes en España: J. URIACH & Co., BARCELONA.

Alcock

## FEMENIAS

FOTÓGRAFO

Plaza Miranda nº 4.

Establecimiento fundado el año 1869

Retratos desde 1 real de vellón á 5 duros.

Se retrata todos los días, desde las nueve de la mañana á la una tarde.

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

## Cédula de notificación

Y EMPLAZAMIENTO

A la demanda de juicio declarativo de menor cuantía presentada ante el Juzgado de primera Instancia de este Partido y Escribanía de don Juan Allés, por el procurador don Francisco Ponsell y Vinent, en representación de doña Dolores Vives y Escudero, contra don Rafael Fedelich y Fábregues y doña Catalina Prats y Clar, ausentes e ignorado paradero, sobre que se declaren prescritas las acciones real hipotecaria que á los mismos competían para reclamar un crédito, respectivamente, de ciento cincuenta libras equivalentes á quinientas pesetas e intereses al cuatro por ciento constituido sobre el predio Son Granot situado en el término municipal de Villa Carlos en esta Isla, en virtud de escritura pública de 26 Marzo de 1854, autorizada por el Notario don Manuel Plaza é inscrita al folio 74 del libro 71 del antiguo Registro, y de tres céntimos y sus réditos al cuatro y medio por ciento, constituido mediante escritura de veinte de Marzo de 1867, autorizada por el Notario don Nicolás Orfila y Cailles é inscrita al folio 73 del Tomo 5.º de la suprimida Sección de Hipotecas, por orden de fechas inscripción 75, y para que se cancelen además dichas hipotecas ó sean las constituidas á la seguridad de los indicados préstamos, se ha dictado la siguiente

"Providencia"—Mahón 30 de Mayo de 1905.—Por presentado el anterior escrito con los documentos que se acompañan y que se unirán en la forma que se solicita, teniendo al procurador don Francisco Ponsell por parte legítima en el nombre y representación que ostenta de doña Dolores Vives y Escudero. Se tiene por interpuesta y se admite por venir en forma la demanda en juicio declarativo de menor cuantía que se promueve contra don Rafael Fedelich y Fábregues y D.ª Catalina Prats y Clar, ausentes e ignorado paradero, y de la misma se confiere traslado con emplazamiento á dichos Fedelich y Prats, para que dentro el término de nueve días que al efecto se les señalan, comparezcan en el juicio; practíquese la notificación y emplazamiento del modo prevenido en el artículo 683 de la ley de enjuiciamiento Civil en relación con

el 299 de la misma por medio de edictos que además de fijarse en los estrados del Juzgado y sitios públicos de costumbre de esta Ciudad, se insertarán en los periódicos locales, Gaceta de Madrid y Boletín Oficial de la provincia. Lo mandó y firma el señor don Francisco Buisen y Barleta, Juez de 1.ª Instancia de este partido de que doy fé.—Francisco Buisen.—Añe mí, Licdo. Jaime Allés.

Y para que sirva de notificación y emplazamiento á los mencionados don Rafael Fedelich y Fábregues y doña Catalina Prats y Clar, expido la presente en Mahón á treinta de Mayo de mil novecientos cinco. Licdo. Jaime Allés.

### AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Los Sres. siguientes han solicitado de este Ayuntamiento la autorización necesaria para instalar cada uno de ellos un motor eléctrico de un caballo de fuerza en los puntos que se dirán:

D. Cristóbal Olives Pons en la casa n.º 35 de la calle de Andreu para mover una máquina de amasar pan;

D. Marcos Anglada Anglada en la casa n.º 26 de la calle de la Luna, para amasar pan;

D. Francisco Giesfé Veums en la casa n.º 53 de la calle de los Frailes, para amasar pan y torrear.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar las citadas instalaciones, concurriéndose un plazo de diez días, á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad, para que puedan presentar en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen convenientes.

Mahón 6 Junio 1905.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Siles.

### Escuadrón Cazadores de Menorca

Debiendo este Escuadrón contratar el establo del ganado alojado en Villa Carlos se anuncia para que los que deseen tomar parte en la subasta presenten proposiciones hasta el día 15 del actual en las oficinas de este cuerpo.

Villa Carlos 7 de Junio 1905.—El Capitán Mayor, Domingo Echenique.